

XVIII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas

“Dr. Juan José Puigbó”

Academia Nacional de Medicina Venezolana

Dra. Doris Perdomo de Ponce

Individuo de Número Sillón XXXIX

Del 19 al 21 de septiembre 2019, en el Auditorio del Hospital de Clínicas Caracas, se realizó el XVIII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas “Dr. Juan José Puigbó” organizado por la Academia Nacional de Medicina Venezolana (ANM).

En el universo de la medicina hay un sin número de Epónimos científicos, que se han destacado por ser profesionales prominentes con pasión por la medicina, con una mente inquisitiva, analítica con una sed insaciable por nuevos conocimientos y una profunda compasión por los que sufren (1). Es importante, definir el concepto de “Epónimo” del gr. ἐπώνυμος *epónymos*, como la persona o lugar cuyo nombre es usado para nombrar a un pueblo, concepto u objeto de cualquier clase, habitualmente como una forma de homenaje al beneficiario (2). En la era actual la medicina basada en la evidencia, los epónimos recuerdan a todos los personajes que, de alguna u otra manera, han extendido las fronteras de la medicina con sus descubrimientos y ejemplos a seguir. Esto nos recuerda, que particularmente los profesionales de la salud se deben a sus pacientes ante todo como seres humanos, que sienten y que tienen temores al igual que ellos; bajo la luz del conocimiento y el escudo de la valentía, estos profesionales se arriesgan día a día para curar sus males o consolarlos (3).

En esta ocasión, la ANM escogió a quien reunió en pleno la cualidad de prominente, como epónimo del evento al recientemente fallecido e ilustre Académico y Profesor Dr. Juan José Puigbó (1925-2019). Figura 1.



Figura 1. Dr. Juan José Puigbó

El Académico Dr. Eduardo Morales Briceño, describió de forma magistral un artículo en Memoria de nuestro eminente médico, cardiólogo, académico y profesor universitario que se resume en el concepto de “La historia viviente de la Cardiología Nacional”. Su brillante trayectoria profesional, la cual por su modestia nunca le escuché mencionar al Dr. Puigbó en el recinto de la ANM, se inició desde sus estudios de medicina en la Universidad Central de Venezuela, egresando como médico Suma Cum Laude, continuando con estudios de posgrado en diferentes países e instituciones relacionados con la cardiología, en México, Suecia y Estados Unidos de América. Con estos vastos conocimientos, fue pionero de la cardiología venezolana, impulsor de los estudios de cuarto nivel en la especialidad, profesor titular y jefe durante varios períodos de la Cátedra de Cardiología del Hospital Universitario de Caracas, Director del Hospital Universitario de Caracas, Secretario de la Universidad Central de Venezuela, Individuo de Número, Presidente de la Academia Nacional de la Medicina y de la Sociedad Venezolana de la Historia de la Medicina (SVHM) así como de la Sociedad Venezolana de Cardiología de la cual fue Miembro Fundador. Publicó varios libros para la enseñanza de la cardiología, además de ser un ciudadano de intachable rectitud y médico de acrisolada vocación (4).

El Dr. Puigbó, a quien tuvimos la oportunidad de tratar y compartir en la ANM, le recordamos por sus continuas e ilustrativas intervenciones al final de cada conferencia que se dicta los jueves en la sede de la misma y siempre con palabras de estímulo, enseñanza y agradecimiento para los expositores. Colaboró en orientar trabajos de incorporación, ser jurado y preparar discursos brillantes de bienvenida a los nuevos recipiendarios que lo seleccionaban.

Su personalidad ecuánime, humilde y de gran saber, se ilustra en uno de sus discursos, siendo el que emitió como Presidente saliente de la Junta Directiva de la SVHM para el período 2005-2007, el cual es un ejemplo de exponer. Inició agradeciendo la colaboración a los compañeros de la Directiva, por el trabajo armónico, bien coordinado y fructífero que realizaron, extensivo a todo el personal que laboraba para ese momento, aunado a unas palabras sobre la raigambre humanística de nuestra sociedad,

donde se refiere a personalidades fundadoras de la misma, las cuales conoció considerándolas promotoras importantes de cambios en el ámbito de la ciencia y de la cultura para fines del siglo XIX y la primera mitad del siglo XX. En su disertación habla del momento histórico que vivió en su época de estudiante con la polarización de pensamiento liberal y democrático, expresando su adhesión a los ideales democráticos, libertarios y humanísticos (5).

Su recuerdo, como pilar importante en el Comité de Redacción de nuestra revista la Gaceta Médica de Caracas, fue loable al escuchar con gran paciencia nuestros puntos de vista, lograr resumir y sugerir puntos relevantes, siempre pendiente de colaborar con el realce de las publicaciones, dotado de una gran capacidad de trabajo y honesto en su amistad incondicional. Durante su presidencia de la Academia Nacional de Medicina, fue pilar fundamental para la elaboración y publicación de dos índices acumulados de la Gaceta Médica de Caracas incluyendo un índice global de los primeros 110 años de nuestro órgano oficial, realizado por el Dr. Pérez D’Gregorio (6).

Como un gran homenaje a su persona la Academia Nacional de Medicina venezolana, se vistió de gala con el nombramiento de este importante Epónimo para la ejecución del XVIII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas “Dr. Juan José Puigbó”, al consolidarse como un foro de discusión actualizada entre todos los participantes, con ponencias que comprometieron a diferentes profesionales de la medicina.

Los temas abordados en este evento científico, representaron la estrategia no solo por la contribución y actualización de los temas seleccionados por el Comité Organizador, enfocados hacia áreas relacionadas a las patologías que está padeciendo la población venezolana en la actualidad, siendo la hipertensión, diabetes, diferentes tipos de cáncer, hepatitis C, sepsis, patologías en los extremos de la vida, la malnutrición y la salud infantil en poblaciones vulnerables, al igual que nuevas propuestas ante la grave situación de riesgo para el sector salud. Se generaron propuestas científicas, por los nuevos retos relacionadas con las limitaciones económicas ante las infecciones emergentes, las enfermedades del aparato respiratorio, la

evolución de la cirugía en los senos paranasales y base de cráneo, el estado actual de la neurocirugía, terapia con células madre, actualización en cirugía plástica, el embarazo en toda su extensión, la nutrición materna, los priones un nuevo concepto en biología y medicina, clasificación molecular del cáncer de mama, entre otros.

De gran interés resultó el disertar en relación a nuestra profesión, con temas sobre la generación de médicos “millennials”, retos de la profesión médica, el médico como recurso natural, el error médico, el colapso en el sistema de salud, los fraudes científicos, el uso de la tecnología digital en medicina y la cobertura universal de la seguridad social.

Los conferencistas por la Sociedad de Medicina Interna desarrollaron temas relacionados con patologías médicas durante el embarazo, con énfasis en hipertensión, diabetes y tromboembolismo venoso. La Sociedad de Cirugía se avocó a discutir y actualizar sobre cirugía de colon y recto en nuestro país, además de los problemas de incontinencia anal. La Sociedad de Obstetricia y Ginecología presentó el Proyecto ALSO y su aporte en la reducción de mortalidad materna en Venezuela, analizando el impacto del embarazo en adolescentes. La Sociedad de Puericultura y Pediatría dicertó sobre la salud infantil en poblaciones vulnerables y los efectos de la nutrición materna en el desarrollo metabólico del feto. El cerebro del adolescente y como invertir en los primeros 1 000 días de vida.

Al tercer día la “Misión se había cumplido” en la sede receptora del Hospital de Clínicas Caracas, San Bernardino, gracias al gran esfuerzo de su personal capacitado, académicos y profesionales invitados como expositores en los diversos temas, generando actividades de educación médica actualizada hacia los ávidos asistentes por nuevos conocimientos. La clausura de este magno evento, se enaltecó con los emotivos discursos del Presidente del Congreso

Dr. Rafael Muci-Mendoza y el Presidente de la Academia Nacional de Medicina Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry, concluyendo con un aporte cultural amenizado por el Dr. Rafael Casanova y su concierto relacionado con la evaluación de un instrumento musical típico venezolano “El cuatro”, de origen llanero, el cual consta como lo indica su nombre de cuatro cuerdas y es utilizado por casi todos los géneros musicales en nuestro país. En el año 2013, el cuatro fue declarado por el Ministerio de Cultura como “Bien de Interés Cultural de la Nación” (7). Y para finalizar, nuestro mayor agradecimiento por creer y entregar a Dios el desarrollo de este evento, ante los obstáculos de los innumerables problemas con los servicios eléctricos en esta ciudad, todo fue una bendición!. Hasta el próximo Congreso, en plena libertad!

REFERENCIAS

1. Toro A. Consideraciones acerca de las cualidades del buen médico y del profesionalismo en medicina. *Acta Médica Colombiana*. 2011;36(1):45-50.
2. Epónimo RAE. <https://dle.rae.es/?id=Fyrs2xP>. Consultado el 24 de septiembre 2019.
3. Rodríguez A, Donado A, Salcedo M. Reflexiones en torno a los epónimos en medicina, presente, pasado y futuro. *Rev Fac Med*. 2014;62(2):305-317.
4. Juan José Puigbó, médico cardiólogo, maestro y pionero de la Cardiología Venezolana <http://andaruniversitario.blogspot.com/p/el-instituto-de-investigaciones.html>. Consultado en septiembre de 2019.
5. Palabras del Dr. Juan José Puigbó, presidente saliente de la junta directiva, el 2 de noviembre de 2007. <http://revista.svhm.org.ve/ediciones/2007/1-2/art-13/>. Consultado en septiembre de 2019.
6. Puigbó JJ. Índice Global de la Gaceta Médica de Caracas 1893-2003. *Gac Méd Caracas*. 2004;112(Supl):SI-SVI
7. Cuatro venezolano. https://es.wikipedia.org/wiki/Cuatro_venezolano. Consultado en septiembre de 2019.